

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 557

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera trimestre. . . . . 3'00 .  
Estranjero, id. . . . . 4'50 .

Jueves 30 de Octubre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## La reforma de la Ley Municipal

Unos para salir del paso, otros vergonzosamente, algunos periódicos liberales han dedicado elogios al proyecto de reforma de la ley Municipal, leído por el señor Moret en el Senado y amenizado con un brillante discurso del ministro de la Gobernación, de quien ya hemos dicho varias veces que es orador galano y habla de lo que entiende y de lo que no entiende con gran facilidad y desenvoltura. No es extraño, por otra parte, que un ministro y ministro de la Gobernación tantas veces, discurriese largo y tendido sobre las faltas y sobras, las gafas y resortes de la ley Municipal vigente para recomendar un proyecto de reforma de dicha ley que es nueva muestra del continuo quitar y poner, tejer y destejer de los partidos liberales. Ellos hacen la ley y hacen la trampa, y después que se sirven de ella para sostenerse y sacar adelante sus empresas, se presentan ante el respetable público, en cualquier momento, a declarar que lo vigente es una pura porquería, un verdadero horror y que ellos compadecidos por tanta aficción vienen a traer la medicina proporcionada a la enfermedad en los proyectos de reforma que presentan a la aprobación de las Cortes, después de lo cual se quedan tan frescos y se retiran por el foro sin necesidad siquiera de lavarse las manos. Porque el fin y resumen de todo lo es de siempre.

*si pasáis, perdéis la vida,  
y si no pasáis también.*

Si las Cortes no sacan adelante los proyectos de los ministros, ellos se escudan con la resistencia de las Cortes que permiten que subsistan los abusos y miserias y horrores denunciados y si las Cortes pasan por lo que quieren los proyectistas y para eso esto, las mayorías, comienza desde el mismo momento la misma serie de las nuevas trampas, faltas y sobras con que para plazo breve se prepara otra reforma, con la misma razón y fundamento que la de ahora. Y no se nos diga que el derecho es cosa viva y que por perfecta que sea una ley, las necesidades y contiendas nuevas obligan a mejorarla y a ir dictando nuevas disposiciones jurídicas, porque ni la actual ley municipal es cosa que ha de arrinconarse por vieja, ni el actual proyecto de reforma es más que otra baza en el juego prohibido que trae entre manos el gobierno de asentar la desorganización de España.

Porque dígame lo que se quiera de que el ministro y el ministerio quieren atender a las necesidades públicas y hacerse cargo del despertar del regionalismo en España, todas las reformas de los partidos liberales paradas de la actual división administrativa de España, confirmada en aquellas leyes del Sr. Sagasta en las Cortes,

de que en España no hay regiones, sino provincias, y por tanto hay que hacer tabla rasa de las diferencias de usos costumbres y lenguaje, y acabar para siempre con las buenas y gloriosas libertades públicas y tradiciones gloriosas, a la sombra de las cuales vivían los pueblos contentos y felices, con la felicidad posible en la tierra. Saltando por eso contra toda razón y justicia; todas las regiones de España quedan sujetas al mismo uniforme y forzadas a las mismas cargas, para sostener unos gobiernos incapaces, y un orden de cosas que es el desorden y la ignominia mayores que se registran en la historia de España.

Respecto de lo que se ha escrito también de que el proyecto de reforma municipal del Sr. Moret tiene a extirpar el caciquismo, a la vista está que eso es una de esas erratas incalificables, y en boca de los ministeriales, una broma de mal gusto. El caciquismo es el ama de cría del liberalismo, y mientras este viva en los gobiernos e instituciones, el otro es inmortal. Atentar los liberales contra el caciquismo, sería un género de suicidio de que les libra el instinto de la propia conservación. Antes se decía:

Judio y se ahorca, su cuenta le tendrá. Ahora no se puede decir eso, porque los judíos no se ahorcan, sino que ahorcan a los pueblos cristianos; pero sí se puede decir; —Ministro liberal y trabajar contra el caciquismo, ó es broma ó es un cambio de plaga. Y si no fuera una de las dos cosas, que sería decir otra cosa peor; y es que los pueblos libres de la trampa de los gobiernos de turno, se entregarían a ellos de su voluntad propia, atados de pies y manos. Es decir, que se había acabado en España el amor a la libertad verdadera, el respeto a la dignidad humana y el recuerdo de nuestras glorias y grandezas, para volver a los tiempos de la esclavitud más vergonzosa.

JUAN ESTEVE.

## Llegada de los peregrinos

### En la estación

Poco antes de las ocho llegó esta mañana a la estación de Francia el tren especial que conducía a los peregrinos que fueron últimamente a Roma para conmemorar el Jubileo Pontificio de Su Santidad León XIII.

Los andenes de la estación estaban desde media hora antes llenos de familias de los peregrinos que esperaban su llegada.

También se veían en la estación muchos señores sacerdotes que acudían a esperar y felicitar a los prelados por el brillante éxito alcanzado. Apenas hizo alto el tren, los peregrinos que ostentaban todos como

al marchar la medalla de la peregrinación, descendieron de los coches para estrechar entre sus brazos a los parientes y amigos que les aguardaban. Luego la mayoría de ellos, formando grupos compactos, se dirigieron a la iglesia de la Merced para oír la misa que en acción de gracias por el feliz éxito obtenido había de decirse en dicho templo.

### La misa

Llena estaba la iglesia de la Merced, pues no solamente acudieron a ella los peregrinos, sino también otros muchos fieles que, como aquéllos, anhelaban dar gracias al Eterno por el resultado felicísimo de viaje y el éxito de la peregrinación.

El señor arzobispo de Sevilla, doctor D. Marcel de Spínola, rezó en el altar mayor la misa, mientras el cardenal Casañas y el señor obispo de Vich, doctor Torres y Bages, la rezaban, el primero en el camarín de la Virgen y el segundo en el altar de los Esclavos.

Cuando hubo terminado el Santo Sacrificio se cantó una Salve y su benedición al público.

Los tres prelados y sus familiares los canónigos doctores Cortés, Almera y Casañas, el secretario de cámara de este Obispado doctor Sa via y el doctor Saladrigas, invitados por el reverendo párroco de la Merced han pasado a sus habitaciones particulares de la casa rectoral, donde se les obsequió con un desayuno.

### Banquete

Su eminencia el cardenal Casañas obsequió con un banquete en el Palacio Episcopal a los reverendos prelados de Sevilla, Madrid y Vich.

A la mesa de su eminencia sentáronse también otras elevadas personas de las que más han contribuido al brillo de la peregrinación.

### Satisfacción

Su eminencia el señor cardenal Casañas, como los demás obispos, vienen satisfechísimos del brillante éxito alcanzado por la peregrinación, de la religiosidad y sensatez de que han dado prueba los peregrinos y del orden que ha reinado en todos los actos.

Los peregrinos, por su parte, regresan contentísimos por las bellezas que han podido admirar durante el viaje y los días que han permanecido en Roma, y principalmente por las bondades que para todos los peregrinos tuvo Su Santidad.

### El arzobispo de Sevilla

En el tren mixto de esta tarde salió el señor arzobispo de Sevilla, doctor Spínola, para Zaragoza, donde pasará el día de mañana, para continuar, luego, el viaje a la capital de su Archidiócesis, pasando por Madrid.

Han pasado a despedir a S. I. el señor obispo de Madrid, su provisor doctor Velez; los canónigos Palmerola, Casañas y Bruguerras; en representación de S. E. el cardenal Casañas; el señor Párral, por la Junta de

peregrinación, y el marqués de la Reunión, don José de Maestre y algunos otros peregrinos sevillanos que se que se quedan en Barcelona unos días.

Acompañan al doctor Spínola, el chantre de Sevilla, los Rdos. señores Sánchez Romate y Roldán y algunos otros peregrinos.

El señor obispo de Madrid, que se hospeda en casa del señor Coll, saldrá mañana en el expés para su diócesis.

(Noticiero Universal).

## Los reclutas del vicio

Los hallaréis en todas partes: en las calles, en las plazas, en los paseos.... allí, sobre todo, donde haya movimiento, agitación, tumulto ó escándalo.

Cruzan por nuestro lado a cada casi, con una mirada de indiferencia ó de desdén, de enojo ó de prevención; rara vez de lástima.

Es el niño que vaga a todas horas, de un lado a otro, de día y de noche, sin saber de donde viene ni a donde vá; guiado sólo por sus apetitos ó sus caprichos, sin conciencia del peligro, sin amparo ni defensa contra el mal; es el niño ó la niña que sigue los más arriesgados caminos; que os mira al pasar con esa mirada resuelta y persistente, que dice tantas cosas tristes y desgarradoras.

Son esos seres, macilentos, desaseados, andrajosos, de quien nadie cuida; que hullen y se agitan en los sitios más concurridos; que sitian las avenidas más frecuentadas; que gritan y gimen con todos y a todas horas; son esos seres abandonados, explotados quizá por sus padres; que viven no sé cómo, entregados a sí mismo, sin hogar, sin abrigo, sin cariño, sin ley ni Dios; que el viento de la miseria y del infortunio echa un día al arroyo, y en él viven, y en él crecen, y en él se forman; y en él aprenden la burla y el odio, y la precocidad y la blasfemia.

Pobres seres. En un principio, su alma adormecida aún por los dulces ensueños de la infancia, que arrullan los ángeles, no se estremeció al contacto del vicio que los rodea por todas partes. Y mientras su débil cuerpecillo tiembla azotado por el cierzo helador, se marchitan sus mejillas sonrosadas a los rayos abrasadores del sol del estío, sus ojos se conservan inocentes, sus labios puros, su sonrisa candorosa, sus lágrimas sin amargura.

Pero luego, lentamente, su alma despierta más y más a la vida; y poco a poco, bajo la acción deletérea del sufrimiento de las privaciones, del ejemplo, sus miradas antes inocentes, se tornan duras y sombrías, sus la-

bios puros poco ha, aprenden a maldecir, su sonrisa dulce, se hace sarcástica y horrible, y sus lágrimas semejan al hervor de la cólera ó de la desesperación que rigen en su seno; comenzando para ellos esa peregrinación descendente, dolorosa, por los senderos del mal, cuyo término es tantas veces la degradación, el envilecimiento, la deshonra ó el crimen.

Pobres seres, reclutas, sí, y reclutas forzados del vicio, que el viento de la miseria y del infortunio echó un día al arroyo: en él gimen cautivos á su pesar, por la apatía de aquellos que debieran velar por su defensa: por el abandono de sus padres: y por la indiferencia y el egoísmo de todos! ¿No se podrá salvarlo? Sí; con un poco de ese tiempo, que prodigamos sin medida en inútiles empresas, ese dinero tan locamente empleado muchas veces, de ese esfuerzo fecundo y poderoso cuando de nuestros intereses ó de nuestros placeres se trata: con un poco, en fin, de esa caridad cristiana que tanto hace y tanto puede, hay bastante para arrancar del cieno y del vicio tanto ser inútil y perjudicial en la sociedad, y trocarlos en útiles ciudadanos y en fervientes católicos para bien de la sociedad y para honrar y amar á Dios, para que han sido creados.

X.

## Un incidente

A un periódico de Barcelona telegrafían el siguiente curioso incidente:

"Valencia 29 á las 16:45 - El gobernador civil ha recorrido esta mañana, de riguroso incógnito, algunas calles de esta capital, entrando, para á los pocos momentos de salirse allí el señor Bahamonde pasó por frente al establecimiento una sección de la Guardia civil.

Al ver á la fuerza, uno de los parroquianos preguntó:

- ¿Pasa algo en Valencia?

A lo cual contestó uno de los camareros:

- Nada. Es que el nuevo gobernador civil quiere que esto acabe en punta.

Entonces el señor Bahamonde se levantó, diciendo:

- El gobernador soy yo, y no tengo que dar satisfacciones á nadie de lo que hago.

Este incidente es objeto de muchos comentarios.

## NOTICIAS BREVES

Ha llegado á Valencia el obispo de Jaen doctor Castellote que ha de pronunciar la oración sagrada en la función religiosa que ha de celebrarse con motivo del Centenario.

- Un despacho de París que hace referencia á otro de Pretoria dice que ha sido demolida la casa que habitó el venerable Krüger.

- El Sr. Romero Robledo y otros diputados piensan pedir á las Cortes una pensión para la viuda del que fué presidente de la República don Estanislao Figueras.

- Ha principiado el derribo del pabellón de la Reina en la cúspide del Tibidabo, donde debe emplazarse el templo dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

- Mañana comenzará á verse en la Audiencia de Barcelona una causa célebre sobre la propiedad de unos

terrenos cuyo pleito data de 117 años. Los demandadas son 14 personajes de la aristocracia catalana y los demandantes 5 obreros.

- El ministro de Gracia y Justicia Sr. Montilla, hará pronto una combinación de altos cargos eclesiásticos tomando por base la provincia del obispado de Murcia-Cartagena, para el cual reúnen probabilidades los obispos de Canarias y Coria.

- Desmientese que el emperador Guillermo visite al Papa y al rey Humberto, aprovechando el jubileo de León XIII.

- También se desmiente el viaje del Czar.

- Se ha acordado la suspensión de sueldo contra el eminentísimo cardenal Mr Ferrau, por un sermón en el que pronunció algunas frases contra la gestión del gobierno francés.

- De Nueva York telegrafían que el general in-ur-ecto Uribe se ha rendido al general Marga les, que manda las tropas del Gobierno colombiano de Rio-irfo

Con la rendición de Uribe han caído en poder del vencedor diez cañones, 2 500 fusiles y 300.000 cartuchos.

- Dicen de Antequera que se ha incendiado una fábrica de aceite de orujo.

El fuego se inició en la boca de un extractor que contenía orujo y sulfuro.

Las llamas se apoderaron rápidamente del edificio, hasta destruirlo por completo.

La tecumbre se desplomó con estrépito.

- A consecuencia de una apendicitis se halla gravemente enfermo el doctor Laponi médico de León XIII.

El papa envía dos veces al día á

Posteriormente comunican que ha sido operado felizmente.

El Santo Padre rezó en su capilla por el éxito de la operación.

- Dicen de París, que ha recibido el bautismo M. Polonnaís, redactor de *Le Gaulois*.

El general Gonse, Francisco Coppée, Julio Lemaître y el general Buisdefre han asistido á la ceremonia.

- Ha fallecido en el Sanatorio del Pilar, el veterano y famoso actor dramático don Victorino Tamayo y Baus, hermano del autor de "Un drama nuevo."

Cuando joven fué uno de nuestros principales actores.

- En Florencia ha sido robado el palacio del insigne trágico italiano Tomaso Salvini.

Los ladrones llevaron buen número de documentos artísticos de inestimable valor, coronas, medallas de oro y otras afecciones.

- Hace unos cuantos días que llegó á Tanger una comisión de funcionarios de Hacienda, disponiendo de 50.000 duros para recoger moneda isabelina.

Otros 30 000 duros deberán salir en breve de Cádiz con el mismo objeto.

Se calcula en más de un millón de duros la moneda isabelina que circula en Marruecos.

- En Oviedo un individuo que intentó subir al tren sin el correspondiente billete y cuando aquí estaba en marcha, cayó del estribo, pero quedándole enganchado el pie.

En esta situación fué arrastrado por el tren durante tres horas.

Cuando los viajeros se dieron cuenta de tan horrorosa desgracia, al infeliz solo le quedaba medio cuerpo, habiendo dejado el resto entre los guijarros del camino.

## INQUINIA SECTARIA

Para que se vea lo amantes que son de la libertad los elementos radicales que han echado á perder á nuestra pobre España, y como algunos caballeros de Castellón andaban buscando la mano del gato que sacara las castañas del fuego con motivo de la peregrinación al Desierto, cortamos de un periódico maurista lo que vá siempre á la vanguardia de los odios sectarios, el siguiente telegrama pues to la víspera de aquella.

### "AUMENTA LA EXCITACIÓN

Castellón 25 (9 16 n)

Principia á notarse movimiento precursor de la romería organizada por los elementos integristas á la cruz colocada en la cumbre más alta de la provincia, junto al Desierto de las Palmas

Se ha dispuesto la circulación de trenes especiales para facilitar la concurrencia de fieles de los pueblos comarcanos.

El gobernador inveno ha adoptado las oportunas medidas á fin de que no sea alterado el orden.

Hoy han conferenciado varios prestigiosos republicanos de Castellón

Hoy gran expectación, esperando se, como comuniqué ayer, presenciar la salida de los romeros. Supónese que éstos vitorearán á don Carlos, á Nocedal y al Papa rey

En el vecindario reina honda agitación y está excitadísimo pretendiéndose por algunos correr al salir los peregrinos un toro alquitranado.

El diputado señor Muñoz Oñativia ha gestionado para ello el permiso del ministro.

Con este objeto ha conferenciado esta tarde con el gobernador la Condesa de Oñativia. - *Ydnes*

## LA PEREGRINACIÓN

A pesar de las maquinaciones sectarias, la peregrinación al Desierto, resultó un acto soberbio.

He aquí de que forma dá cuenta de él nuestro queridísimo colega *El Siglo Futuro*:

"Grandiosa manifestación católica. Mas de 20.000 peregrinos

Con doce horas de retraso recibimos anoche el siguiente telefonema, puesto en Castellón ayer á las diez de la mañana:

"La romería al desierto de las Palmas para inaugurar la Cruz monumental ofrecida por esta región al comenzar el siglo XX como homenaje á nuestro Redentor Jesucristo, ha resultado espléndida manifestación católica y derrota vergonzosa de los sectarios, que tanto trabajaron para hacerla fracasar. Han asistido más de 20.000 peregrinos de los pueblos de la Plana y el Maestrazgo, presididos por el Sr. Obispo de la diócesis que dió la bendición papal y pronunció una brillantísima y fervorosa pática. Los sermones á cargo del P. Calasanz y arcipreste de Villareal arrebataron á la muchedumbre que prorrumpió en vivas á Jesucristo, á la Santa Cruz y á Papa Rey. Incendio intencionado sin consecuencias, no turbó la solemnidad de la fiesta y redoblo el entusiasmo de las huestes católicas, presididas por el valiente obispo de Tortosa. La información de los periódicos sectarios llena de falsedades, es hija del desprecio ante el gran triunfo alcanzado por las fuerzas católicas de

esta región, confesando públicamente á Jesucristo.

Vicente Tirado.

*El Liberal* de ayer mañana y *El Español* de anoche, publican una serie de mentiras, el uno con el título "Los carlistas en Castellón. Romería incendio;" el otro con el título "Los carlistas. Desórdenes en Castellón."

No les pedimos que rectifiquen y den testimonio de la verdad de lo acaecido en el desierto de las Palmas por que su le ser inútil la petición; pero no deja de ser significativo ver al órgano del piadoso Sr. Maura de la mano con *El Liberal*, denunciando y oscureciendo con falsedades y mentiras, la grandiosa manifestación de los católicos de la diócesis de Tortosa, presididos por su Prelado."

## CRÓNICA

Todos los domingos del próximo mes de Noviembre habrá sermón en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores en las funciones que allí se celebran por iniciativa de la Pia Unión allí establecida con el fin de fomentar los sufragos por los fieles difuntos.

De como las piensa y las suelta *El Diluvio* de Barcelona por otro nombre el "eco de las cloacas."

El 24 del pasado Septiembre estampó una vilgrosura calumniosa contra el párroco de Sort (Obispado de Urgel.)

Según *El Diluvio* el citado cura se coló en una casa de la calle de Civader, de donde hubo de salir vestido de guardia municipal.

No podía ser el párroco de Sort, por la sencilla razón de que el referido párroco, hace cerca de dos años que no ha visto ni ha estado en Barcelona. En su gundo lugar no podía ser el párroco referido, porque según dice *La Publicidad* de 20 del pasado mes, que da la noticia, el fingido municipal se vió que era cura, porque llvaba corona; el párroco de Sort, es totalmente calvo, y de consiguiente no puede llevar corona.

Por esta vez se han pillado los dedos en la puerta de los infames calumniadores.

R cordamos á nuestros católicos lectores que mañana vigilia de la festividad de Todos Santos es día de ayuno.

Se ha iniciado la temporada de caza de aves acuáticas en los estanques de la *Encañada* y sus inmediaciones.

Con este motivo se organizan varias expediciones.

Telegrafían á un diario de Barcelona:

"El señor Nocedal no explicará mañana su anunciada interpelación en el Congreso:

El jefe del integristismo no piensa hacer uso de la palabra para los efectos de la interpelación hasta que asista al Congreso el presidente del Consejo de ministros."

El que puede darle al *Diario* noticias satisfactorias acerca de los zarandeados papeles que no cantan es el Archivero Bibliotecario D. Mariano Añart que ofició de Secretario y extendió la minuta de la sesión celebrada por la Junta del Museo Municipal.

De *El Regional de Castellón*:

"Ayer legó un automóvil de los que contará la línea que vá á establecerse con aquel servicio. También vino el personal que ha de montar y dirigir los automóviles."

Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

El coche automóvil hará mañana su primer viaje al Coll de Ares llevando el máximo de peso (cuatro toneladas). Al automóvil va unido un furgón para el transporte de mercancías. El número de viajeros que puede llevar un coche es de 20.

Los dos automóviles adquiridos por la nueva empresa tienen un coste de 60 000 pesetas.

Los coches ofrecen el mayor número de seguridades posibles para el viajero.

El termómetro va bajando paulatinamente, y aunque las horas de sol son apacibles, en cambio las noches, y las madrugadas especialmente, ya exigen abrigos de invierno.

En muchas comarcas de la provincia, hiela como en pleno invierno.

No sabemos lo que se propone el Banco de España con la retirada de los billetes pequeños, que escasean tanto como las monedas de cinco duros. Si es movilizar sus reservas de metal blanco, es cosa de que protestará energicamente el comercio, pues hoy día se harían imposibles las transacciones mercantiles si debiesen basarse en la moneda de plata. Si el objeto del Banco es demostrar que el billete pequeño es necesario indispensable, para la vida mercantil, ya puede darse por hecha la demostración.

El billete divisionario ha de abundar en los mercados.

Y la plata bien se está en los sótanos del Banco de España.

Ha fallecido en Caspe el distinguido é incansable escritor D. Santiago Contel, quien con el seudónimo de *Antorgis* hizo incasantes campañas en favor de asuntos de gran interés para Cataluña y el Baj-Aragón, y publicó miles de cuartillas en varios periódicos de Madrid y provincias, en defensa del ferrocarril de Valdeazán á Tortosa y San Carlos de la Rápita. La realización de esta proyectada obra de tanto interés regional, constituía todo su afán, todos sus anhelos.

R. I. P.

Leemos en el *Diario de Tortosa*:

Con asistencia de los concejales señores N. Vera y A. Guero, del Archivo Bibliotecario S. Aliart y de dos testigos esta mañana ha empezado el inventario de los objetos existentes en aquella dependencia municipal. Como el trabajo se hará con el mayor cuidado y escrupulosidad, por interesar así á la población, resultará un tanto laborioso.

Algunos individuos de la Junta local del Museo citados por la Alcaldía para presenciar aquellas operaciones no han concurrido al acto.

El Rectorado, en virtud de concurso único, ha nombrado maestra en propiedad de la escuela elemental de niñas de Cabacés á doña Camila Delgado López, asignándole el haber anual de 625 pesetas.

Por la Guardia civil de Mas de Barberans han sido sorprendidos cazando, sin el competente permiso, dos individuos, uno de Roquetas y otro de Santa Bárbara.

Ayer llegó á esta ciudad, de paso para sus posesiones de Bitem D. Isidro Gassol, senador por esta provincia.

La Alcaldía de esta ciudad ha propuesto para el desempeño de la clase nocturna de adultos al maestro D. Antonio Galbert.

Mezclilla

En muchos lugares se puede ver lo siguiente:

Sobre una roca firme que ha visto, sin moverse, venir y desaparecer los siglos, se alzan tristes y pobres las ruinas de un edificio.

En la roca parece vivir la tranquilidad que espera, a majestad que desafia, el poder que resiste y vence; en las ruinas sólo se ve con pena la debilidad que desfallece.

Un ruiseñor que se posa en un picacho de la roca y suelta sus arpegios serenos, parece cantar el himno de la omnipotencia de Dios; el murciélagó que anida entre las ruinas canta también, con áspero chillido, la pobre copla del esfuerzo humano.

¡Los ricos!

Ahora los ricos no suelen tener más que dos ideas: una muy grande de su dinero, y otra muy chica de todo el género humano.

HOJAS MARCHITAS

Al ver al pié del árbol triste y escueto las hojas y marchitas que lo vistieron;

al ver cómo inclemente las lleva el viento en confusión revueltas lejos, muy lejos,

llegan hasta mi oído rumores vagos, de ayes y de sollozos entrecortados;

es que las tristes hojas su ajiós amargo dan al árbol querido que engalanaron

Les dió la primavera vida y frescura, el invierno les abre fosa profunda,

pero el árbol, que escueto mira hoy sus ramas, repacar nuevas hojas verá mañana.

La ilusión que en la mente lozana brota, se marchita y renace... como las hojas

El progreso de la ciencia.

—Aquí le entrego á usted un ejemplar fotográfico de su cerebro. Me ha salido admirablemente.

—Pues si no veo aquí nada.

—Pues eso demuestra la bondad del experimento. ¿tiene usted la cabeza vacía?

En una posada —Señor posadero, estas sábanas

están negras; esto es una asquerosidad.

—Pero caballero, esto de noche no se ve

TELEGRAMAS

Deroulede

La sesión de esta tarde del Congreso la ha presenciado desde la tribuna de diplomáticos el vicepresidente de la República Argentina.

También presenció esta sesión M. Deroulede.

Al vicepresidente subió á saludarle en nombre del presidente del Congreso el duque de Bivona.

Al retirarse de la tribuna M. Deroulede fué saludado por una comisión de periodistas á quienes hizo las siguientes manifestaciones:

“Soy republicano convencido en Francia pero no en España, porque estoy persuadido de que aquí está profundamente arraigada la monarquía.

Además, si llegase un día en que se implantara en España la República, no prosperaría por las disensiones intestinas que cada día se acentúan más entre los republicanos españoles.

Dijo que le ha encantado la forma ordenada, sensata y cortés con que se desenvuelven en el Parlamento español los debates más importantes, contrastando mucho con la manera violenta de discutir de la Cámara francesa.

Muerto de miedo

La Línea 29. Al intentar atravesar hoy la línea fronteriza tres jóvenes con varias libras de tabaco que pretendían entrar, burlando la vigilancia de los carabineros del puerto de San Felipe fueron sorprendidos por éstos, que les intimaron la rendición haciendo algunos disparos al aire al ver que los contrabandistas persistían en su huida.

Sólo lograron detener á José López, de veintidós años, el cual, por efecto de la impresión que experimentó, falleció á los pocos momentos.

La nueva escuadra

Madrid 29. Para ultimar el dictamen de la Junta de la construcción de la nueva escuadra, se espera conocer el parecer del general de la Armada señor Togores que pronto regresará de Cartagena.

Los pescadores españoles y los franceses

Madrid 27. Dicen de Coruña, que

continúa vivo el descontento de los pescadores españoles, por seguir los buques franceses haciendo la pesca con el aparejo del “bou”, en aguas españolas.

Una comisión de pescadores de varios pueblos se ha presentado ante el Comandante de Marina, y después de exponerle sus quejas, fueron al Ferrol para protestar ante el Capitán general.

Extranjero

Combate

Londres.—Telegramas de Sofía dicen que el comité de Macedonia anuncia que los revolucionarios llevan varios días combatiendo á los turcos en el desierto de Kresua.

Afirman que los turcos han sufrido enormes pérdidas, porque los revolucionarios producen explosiones empleando la dinamita.

Cuba y los Estados Unidos

París 29. En un telegrama de Washington se dice que el Gobierno norteamericano no oculta el disgusto que le causa la indiferencia con que miran los cubanos los asuntos de los Estados Unidos en lo concerniente á la gran Antilla.

Lamentase aquel Gobierno de que la República cubana haya practicado ciertas gestiones diplomáticas sin dar cuenta de ellas al secretario de Estado, y que pretenda imposibilitar la soberanía de los yanquis en la isla, estableciendo relaciones con diversos Estados, prescindiendo de la influencia y pretensiones de los Estados Unidos.

Añádese que se teme estalle una revolución en Cuba contra Estrada Palma, presidente de la República.

Zapatería de JOSÉ MARRO

Plaza del Hospital, núm. 6

TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para piés delicados á precios reducidos.

Clínica operatoria

F. Caval'or Mengual

Ha trasladado su despacho á la calle de Buenaire, núm. 10, (casa Caro).

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Ram. de San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monteroia, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Aage 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen debilitar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda; sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertier en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el agua de Mont-errat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## Jarabe de ácido bromhídrico del Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación bromurada

Como no produce los accidentes del bromismo y es tan agradable como seguro é inofensivo, el JARABE BROMHÍDRICO del Dr. GREUS es realmente el mejor bromico. Se emplea con éxito seguro en todas sus indicaciones, y como sedante, vaso-constructivo y eupéptico, es especialmente útil contra los vómitos de los tísicos y de las embarazadas y en la dentición laboriosa de los niños, calmando el dolor y los trastornos gástricos; contra los vértigos y las convulsiones, incluso las e. lampias; contra el asma, que puede evitar, y muy particularmente contra las menstruaciones muy abundantes ó frecuentes, moderando la regla; contra el insomnio de índole nerviosa y la histeria, que calma y corrige, y contra la terrible epilepsia, que seguramente cura.

Para su uso puede consultarse el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4 y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en Tortosa D. Berique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## INCREIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, apidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. . . . . 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. . . . . 100 "
- Alfiler idem id. . . . . 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). . . . . 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . . 25 "
- Pendientes (par) para señora, idem id. . . . . 25 "
- Idem para señora, idem id. . . . . 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). . . . . 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). . . . . 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestrás.

A todo lo no adó que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Bayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta Prólogo

del Excmo y Rvmo. Sr Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTEHIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.— Mayor, 7.

Representante en Tortosa —Zapatería-Merese, Plaza Catedral

## Jarabe de ácido iodhídrico de Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación iodurada

Como tiene la ventaja de no ocasionar accidentes de iodismo, muchas veces peligrosos y hasta funestos, el JARABE IODHÍDRICO del Doctor GREUS es realmente el mejor de los ioduros y se emplea con gran éxito en todas sus indicaciones, como la sífilis, artritis y escrofulismo, y es especialmente útil contra la amenorrea, pues facilitando la aparición de la regla, corrige las menstruaciones pobres y difíciles; contra la galactorrea, determinando la supresión de la leche; contra el excesivo desarrollo del feto, muchas veces tan peligroso para el mismo como para la madre, y que con su uso se puede moderar, contra las disneas incluso el asma; contra la obesidad, y muy particularmente contra la esclerosis y su más desagradable y funesta consecuencia: la vejez prematura.

Para su uso, que es agradable, consúltese el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.